# Intervention de Claude Whorer, Secrétariat Général de la Mer

# Eléments de discours à la deuxième conférence des parties prenantes de la stratégie atlantique, Brest, le 29 octobre 2015

## Principales réalisations de la stratégie

- Laboratoire d'idée,
- synergie des financements,
- **expérimentation de gouvernance multiple et à tous les niveaux** laquelle constitue une première réalisation de la stratégie maritime atlantique

### Gouvernance

Le point le plus original est celui de la gouvernance ; il illustre à la fois la complexité de la tâche et la **nécessaire adaptation à des situations en évolution constante** :

- Gouvernance au niveau de l'UE : Coordination nécessaire pour la mise en œuvre du Plan d'action Atlantique
  - Au sein de la Commission : coordination des DG (Recherche, MARE, REGIO)
  - Au sein des Etats membres : coordination pour favoriser une coopération plus efficace Création du Groupe stratégique Atlantique qui sait s'adapter et adapter sa composition au fil des ans pour accompagner la mise en œuvre du Plan d'Action Atlantique : sa composition actuelle pourrait évoluer si nous en voyons la nécessité mais à ce jour il fonctionne bien avec des représentants des plusieurs Direction de la Commission Européenne, des 5 Etats membres, du Comité Economique et Social Européen, du Comité des régions.
- Gouvernance nationale: La Stratégie Atlantique a bénéficié d'un calendrier favorable en phase avec les négociations sur les accords de partenariat 2014 -2020 des Etats Membres avec la Commission et des Fonds européens structurels et d'investissement (FESI) en général.
- Gouvernance régionale et locale : Avec la **spécificité d'organisation de chaque EM** en fonction du rôle qui est donnée aux régions dans chaque EM

#### Mécanisme d'assistance

Alain Cadec a souligné le travail de la CRPM et je m'associe à ses propos mais il convient aussi de ne pas oublier le travail effectué par nos points focaux nationaux et par toute l'équipe du Mécanisme d'Assistance ; Grace à eux, la stratégie atlantique est vivante ; **des événements nationaux ont été organisés tout au long de l'année,** à Santander, Lisbonne, Londres, Cork, La Rochelle pour la France et je tiens à remercier Jean-François Fountaine en tant que maire et président de la Communauté d'agglomération pour son accueil. Bientôt nous serons au Havre.

# **Financement**

La stratégie maritime atlantique n'a pas de financement propre ; ce qui a parfois été considérée comme une faiblesse pourrait être sa force car absence de financement propre ne veut pas dire absence de financement et ces derniers sont multiples. C'est l'un des objectifs de cette conférence et des différents événements nationaux qui l'ont précédée et qui lui succéderont que de le rappeler et d'aider les porteurs de projets à s'organiser en conséquence.

Il ne manque pas de financement, il faut les identifier, les rendre visibles et les utiliser. (la Stratégie Atlantique ne finira pas sur une étagère de bibliothèque).

#### Sortir de l'UE ouvrir à l'autre rive de l'Atlantique

Les Etats Membres de l'UE ont différentes façades maritimes et il faut en tenir compte et maintenir un équilibre dans les financements ; Nous voyons à travers les appels « croissance bleue » des programmes de recherche H2020 que cela est possible.

Pour le Plan d'action de la stratégie atlantique, l'ouverture à l'autre rive de l'atlantique doit être une réalité; je salue la présence de la DG recherche et le travail accompli dans le cadre de la **déclaration de Galway**. Je remercie également **Georges Farrah et la délégation canadienne d**e leur présence et de la présentation de la stratégie maritime du Québec.

# Que de chemins parcourus et que de chemins à parcourir encore

Nous sommes maintenant entrés dans la phase concrète ; les porteurs de projets doivent trouver réponses à leurs questions et financements pour leurs projets. Peut-être manque-t-il un grand projet au niveau du bassin, ou un projet pilote, ou un appel spécifique croissance bleue dans les fonds européens (COSME, LIFE+ etc) comme cela a été fait par H2020.

La France a assuré la Présidence du groupe ASG en 2015 et c'est pourquoi nous sommes aujourd'hui à Brest; en 2016, l'Irlande succèdera à la France, la troisième conférence des parties prenantes de la stratégie maritime atlantique se déroulera donc en Irlande.

Pour conclure, je souhaiterais citer M Miguelez qui a présenté la stratégie Pampa Azul Argentine : « we started small and now are thinking big ... ».